boletín bibliográfico

N.º 110 - PROYECCION - Ap. 2.002 - GRANADA

BIBLIA

1.500 González, A. - Lohfink, N. - Rad, G., Profetas verdaderos, profetas falsos. Salamanca, Sígueme 1976, 169 págs.

El título de este libro no deja completamente claro su contenido. Aunque el tema de los verdaderos y falsos profetas es el más desarrollado a través del artículo de González Núñez (págs. 13-76) y el de Von Rad (págs. 145-163), la obra contiene también un estudio sobre Amós de González Núñez y cuatro conferencias de Lohfink sobre el profetismo. El artículo de González Núñez es quizás el mejor de los que se han escrito sobre el tema, prescindiendo de otras monografías cientificas: claro, bien organizado y casi exhaustivo en el material que trata. Sus afirmaciones pueden completarse con las de von Rad. En cuanto a las conferencias de Lohfink, constituyen una introducción clara y sencilla al profetismo. El libro nos parece de suma utilidad y lo aconsejamos a todas las personas interesadas en el tema.—J. L. Sicre.

1.501 SCHELKLE, K. H., Teologia del Nuevo Testamento. Tomo II: Dios estaba en Cristo. Barcelona, Herder 1977, 472 págs.

Resulta curioso que la ciencia bíblica ha producido mejores obras sobre la teología del A.T. que sobre la del Nuevo. Recientemente se han llevado a cabo dos intentos de llenar esta laguna: J. Jeremias y K. H. Schelkle ofrecen una visión nueva, muy distinta en ambos autores. El volumen que comentamos se detiene en una serie de puntos fundamentales de la fe cristiana: Revelación, redención y salvación, Espíritu de Dios, fe en Dios y doctrina sobre Dios. A diferencia de Jeremias, el enfoque de Schelkle no es histórico sino sistemático. Quizás a algunos no le atraiga mucho esta manera de enfocar la cuestión, pero pienso que constituye un complemento necesario e interesante. La obra debe figurar en todas las bibliotecas de Seminarios y Facultades de Teología.—J. L. Sicre.

TEOLOGIA

1.502 Boff, L., Los sacramentos de la vida. Santander, SAL TERRAE 1977, 109 págs.

Con este título del conocido teólogo brasileño inicia Sal Terrae su nueva colección *Alcance*. Constituye un intento de hablar de los sacramentos al hombre de hoy en un lenguaje inteligible para éste. De ahí el enfoque pastoral, y la alusión constante a las experiencias de la vida, que están acompañadas de una buena síntesis teológica. Puede ser útil para catequesis y charlas.—Juan A. Estrada.

1.503 Grabner-Haider, A., Semiótica y teología. Estella (Navarra), Verbo Divino 1976, 276 págs.

Con razón nota el autor que en el momento en el que él escribe este libro la filosofía analítica del lenguaje ha tenido muy poca repercusión en la teología alemana, orientada más bien hacia una teología hermenéutica o hacia una teología política. La radicalidad con la que el análisis del lenguaje, sobre todo el inspirado por el primer Wittgenstein, pone en cuestión el sentido mismo de las afirmaciones teológicas y religiosas hacían urgente el planteamiento

honrado y la búsqueda de soluciones en la teología. El giro pragmático del segundo Wittgenstein, con su teoría de los juegos de lenguaje, ha facilitado de alguna manera el trabajo de los teólogos. La difusión en España recientemente de la orientación analítica de la filosofía hace necesaria la reflexión teológica que A. Grabner-Haider plantea en este libro. Lo más personal del libro creo que hay que colocarlo en el esfuerzo por acercar dos posturas, tan difíciles de reconciliar, como son la hermenéutica y la filosofía analítica.—R. Franco.

1.504 HENGEL, M., El Hijo de Dios (Biblioteca de Estudios bíblicos 21). Salamanca, Sígueme 1978, 131 págs.

El título de este libro responde a la lección inaugural que tuvo el autor en la Universidad de Tubinga en 1973. Se estudia el origen de la cristología primitiva y los paralelismos helenistas y judios al título de Hijo de Dios, buscando su conexión con el título cristológico. El autor es especialista en el cristianismo helenista, y nos ofrece una contribución seria y científica.—Juan A. Estrada.

1.505 Jesucristo en la historia y en la fe (Verdad e Imagen 50). Salamanca, Sígueme 1977, 375 págs.

El presente volumen recoge las aportaciones de grandes teólogos como Duquoc, Käsemann, Boff, Kasper, Pannenberg, y otros españoles, entre los que destacamos a Fierro, Gómez Caffarena, R. Franco, E. Barón, Scheifler, González Ruiz, Fraijó..., que participaron en la semana de teología organizada por la fundación Juan March en Marzo de 1977. El libro nos ofece una panorámica de los problemas y corrientes teológicas actuales en torno a la cristología, y representa una contribución interesante para la teología de lengua española. —Juan A. Estrada.

1.506 Moltmann, J., La Iglesia fuerza del Espiritu. Salamanca, Sígueme 1978, 429 págs.

Esta obra de Moltmann pretende presentar la eclesiología desde una perspectiva mesiánica y pneumatológica. Se trata de una reflexión general sobre el misterio de la Iglesia, en la que se presenta una visión panorámica de ella. Es clara la orientación ecuménica de la eclesiología que propone. Se echa en falta una profundización en alguno de los temas, que se ha sacrificado a la presentación divulgadora de una eclesiología general.—Juan A. Estrada.

1.507 PINTOS, J. L. - TORNOS, A., Tiempo de buscar. Ensayos y proyectos para una teología crítica. Salamanca, Sígueme 1977, 236 págs.

Unos ensayos de teología por dos teólogos españoles provenientes uno de la psicología y otro de la sociología, es decir, de dos ciencias que, en su intención de universalidad, sustituyen de alguna manera a la metafísica tradicional. El principio que da unidad al esfuerzo de los dos autores aparece claro en la presentación: "creer en lo de Dios puede ser algo enorme para nosotros, para nuestros amigos, para todas las personas que vamos conociendo". A pesar de su desconfianza en toda lógica para tratar "lo de Dios", saben los autores que no se pueden refugiar en un cómodo irracionalismo y que de alguna manera tienen que dar razón de su esperanza. Como en todo estudio de esta indole los análisis críticos son más inteesantes y más logrados que las síntesis. Véanse por ejemplo el capítulo dedicado a psicología profunda y ateismo y los dedicados al desafío materialista a la fe del cristiano o a la lectura materialista de la Iglesia, que me parecen muy logrados. El subtítulo puede resultar ambiguo, porque hoy el hablar de teología crítica significa una referencia, que aquí no se hace, a la teoria crítica de la escuela de Frankfurt.— R.A.F.

1.508 Rodríguez, M., La teología católica ante el psicólogo. Barcelona, Herder 1977, 244 págs.

El autor hace un recorrido por los puntos fundamentales del dogma católico, analiza sus dificultades y propone una interpretación psicológica. Con ello se propugna el símbolo como alternativa religiosa al dogma, o quizás mejor, el dogma es englobado dentro de la dinámica expresiva del símbolo. La obra indaga el proceso psicológico que puede estar escondido en la base de aquellos procesos supuestamente lógicos que generan el dogma, la teología y la evangelización. Hasta qué punto el dogma es la pura tentativa conceptual y lingüística de expresar correctamente el misterio? O chasta qué punto el dogma es también una fórmula condicionada psicosocialmente, una forma racionalizadora e ideológica que justifica y canoniza estructuras, conductas, prácticas y relaciones institucionales eclesiásticas?—C. Domínguez.

1.509 Tamayo-Acosta, J. J., Un proyecto de Iglesia para el futuro en España. Madrid, Paulinas 1978, 326 págs.

Como su nombre indica este ensayo teológico intenta mostrar las líneas de acción para el posible futuro de la Iglesia en España. El estudio es un ferviente alegato de las comunidades de base, y una critica al pasado reciente de la Iglesia institucional. Al abordarse los temas con un estilo periodístico se facilita la comprensión y claridad. Las afirmaciones rotundas y radicales muestran una clara toma de posición.—Juan A. Estrada.

ETICA Y MORAL

1.510 Garcia Trapiello, J., El problema de la moral en el Antiguo Testamento. Barcelona, Herder 1977, 248 págs.

La lectura del A.T. crea serias dudas y dificultades, cuando el lector de nuestros dias se enfrenta con ciertos relatos, que nos resultan inadmisibles y hasta escandalosos: crueldades con los enemigos, venganzas y sentimientos de odio, engaños y mentiras, deficiencias sexuales, intereses rastreros... ¿Es posible afirmar que todo ello constituye también una revelación y una palabra de Dios? El problema se ha discutido desde los primeros tiempos del cristianismo, aportándose diferentes soluciones. El autor ha intentado dar una visión sintética de toda la problemática para ofrecer las líneas fundamentales de una solución válida y convincente. Su estilo es claro y sencillo, orientado al gran público.— E. L. AZPITARTE.

1.511 Guix, J. M., *Justicia y caridad* (Pensamiento social 4). Madrid, CEASO-PPC 1977, 86 págs.

Aunque ambos temas se tratan por separado, el objetivo del estudio es precisamente mostrar la intima conexión entre ambos. Como trasfondo no es difícil descubir el documento "sobre la justicia" del sínodo de 1971. Se prescinde, en cambio, casi por completo del pensamiento escolástico para insistir mejor en el contenido del mensaje bíblico. Como breve síntesis, sin grandes pretensiones de erudición sobre el tema, puede ser de gran utilidad.—I. Camacho.

1.512 HAYEK, F. A., Democracia, justicia y socialismo. Madrid, Unión Editorial 1977, 91 págs.

Tres conferencías tenidas en España por el Premio Nobel de Economía 1974 componen este librito. Su tema central, el mismo que ha sido leit-motiv toda su vida: la defensa de la libertad económica como requisito para cualquier libertad. Ello, unido a razones de eficacia, sitúan toda la obra de Hayek en franca pero serena oposición al socialismo, en cuyas filas militó durante su juventud.—I. Camacho.

1.513 OSUNA, A., Derecho natural y moral cristiana. Estudio sobre el pensamiento ético-jurídico de Karl Barth y otros autores reformados. Salamanca, San Esteban 1978, 327 págs.

Dos preocupaciones orientaban al autor cuando abordó este estudio: la vigencia actual de la moral cristiana revelada, y el recurso al derecho natural, tan socorrido en la reciente praxis de la Iglesia católica. El método seguido es el de la confrontación con algunos pensadores calvinistas de renombre: K. Barth, E. Brunner, J. Ellul, E. Wolf. La crítica a estos autores conduce a Antonio Osuna, en la última parte de su obra, a reconstruir la imagen de un derecho natural, autónomo en cuanto a la fe y fundamentado en la moderna antropología. Una selecta bibliografía completa la obra.—I. Camacho.

1.514 SPIJKER, A. M. J. H., Homotropía Inclinación hacia el mismo sexo. Madrid, Sociedad Educación Atenas 1976, 121 págs.

La discusión científica sobre el fenómeno de la homosexualidad se ha multiplicado con abundancia en nuestros días. El autor busca nuevas perspectivas en el planteamiento de este problema para superar viejos prejuicios y posturas desfasadas. Aquí radica su mayor interés y originalidad. La presente obra es una sintesis de su libro anterior sobre el mismo tema (La inclinación homosexual. Barcelona, Fontanella 1971) aunque con algunas matizaciones diferentes y más avanzadas. Sus opiniones, sin embargo, no resultan convincentes en todos los puntos. Cfr. Nuevos planteamientos en torno a la homosexualidad, en el número anterior de PROYECCION.—E. L. AZPITARTE.

ESPIRITUALIDAD

1.515 Bohigues, R., Escuela de oración. Cincuenta formas sencillas de orar. Madrid, PPC 1978, 179 págs.

Rafael Bohigues lleva dirigidos unos 40 cursos prácticos de oración. El eco que han encontrado en todo tipo de personas le ha movido a ofrecer ahora por escrito su experiencia. La descripción de los 50 modos distintos de orar ocupan una buena parte de esta obra. Le preceden algunas reflexiones sobre los condicionamientos de la oración y las relaciones oración-fe. El libro concluye con una exposición del itinerario del hombre hacia Dios y de la integración vida-oración. El sentído práctico de la obra es quizás su valor más destacable.—B.A.O.

PASTORAL

1.516 Con vosotros está. Catecismo para preadolescentes (4 tomos). Madrid, SECRETARIADO NACIONAL DE CATEQUESIS 1976, 678 págs.

1.516 bis. Con vosotros está. Catecismo para preadolescentes. Manual del educador. 1. Guía doctrinal (2 tomos). Madrid, Secretariado Nacional de Categuesis 1976, 361 + 454 págs.

Es el catecismo para pre-adolescentes, aprobado por la Conferencia Episcopal Española. Un trabajo de colaboración entre teólogos y catequistas que ha durado cuatro años. El resultado es valioso tanto desde el punto de vista de los contenidos teológicos como de la metodología catequética.

El catecismo consta de cuatro partes estructuradas orgánicamente. En la primera parte, *Cristo está con nosotros*, se presenta el mensaje cristiano centrado en el anuncio de la Resurrección de Jesús. Este anuncio va seguido de la presentación de los caminos de acceso a Cristo hoy: recogiendo los grandes temas biblicos de la alianza, éxodo, desierto, tentaciones, pobres, profetas, justo perseguido, culminando en la presentación de la Iglesia como Pueblo de la Nueva Alianza. La parte segunda, *Cristo nos descubre el Misterio de Dios*, pre-

senta el núcleo básico de la fe en Cristo y la revelación trinitaria: A través de Jesús llegamos al Padre y recibimos su Espíritu. Orientación de acuerdo con la pedagogía de la revelación de Dios en la historia y no de una manera esencialista. La tercera parte, Cristo nos descubre el misterio del hombre, es una verdadera antropología cristiana centrada en el paso del hombre viejo al hombre nuevo. Aquí se presentan las exigencias morales basadas en el dinamismo de las bienaventuranzas, en la Iglesia como comunidad de hombres nuevos y los Sacramentos como celebraciones del misterio de Cristo. La cuarta parte, Cristo nos descubre el misterio del mundo, presenta la visión de los orígenes del mundo y su consumación escatológica.

Como se puede ver el enfoque es muy válido: Cristocentrismo que lleva al encuentro con Dios y que coloca en una vida nueva. Los grandes tratados teológicos están presentes y bien trabados. Por eso el catecismo puede ser utilizado para un catecumenado de adultos. Abundan las citas de la Biblia, Tradición y Magisterio al servicio de este enfoque. Digna de elogio es la dimensión antropológica: el adolescente, con sus interrogantes, en el marco concreto histórico en que vive, va descubriendo poco a poco su fe en Jesús y un sentido nuevo para el hombre y para el mundo. La dimensión antropológica engancha

bien con el enfoque cristológico.

Para desarrollar este terreno antropológico, el texto ofrece fotografías, experiencias humanas adecuadas, sugerencias, actividades, que en cada momento se encuentran bien presentadas de una manera fácil e intuitiva. Muchas preguntas, recuadros con textos litúrgicos, canciones y otros medios dan variedad y vida.

El Manual del Educador, en dos volúmenes, es una guía doctrinal con una presentación profunda, seria y exhaustiva de cada tema. Una especie de catecismo de adultos que, con ocasión de los pre-adolescentes, se ofrece a los adultos catequistas y sacerdotes que fueron formados en la teología preconciliar. Para el educador seguirán otros manuales de tipo más pedagógico.

Algunas limitaciones de la obra: demasiada densidad y altura para el mundo de los preadolescentes. La coherencia y trabazón racional de los temas teológicos no concuerdan con la sicología de los destinatarios que es más completa y que procede más por saltos e interconexión de temas y que no se somete a un rigor lógico. Por eso creemos que es más un curso básico de teología para educadores. El catecismo es también un buen acopio de documentos y materiales y un enfoque fundamental que no evita la creatividad y la adaptación al propio proyecto. El transmitir a los preadolescentes los temas tal cual sería un absurdo.

Habría que decir también que la obra quizás esté más pensada para sectores urbanos más evolucionados cultural y económicamente. Lo cual no quita su validez teológica y catequética, hasta el punto de ser una de las producciones autóctonas más valiosas de la iglesia española del postconcilio.—RAFAEL BRIONES.

POLITICA

DAVIES, J. G., Los cristianos, la política y la revolución violenta. Santander, Sal Terrae 1977, 247 págs.

Davies, teólogo inglés, trata de responder a la pregunta de no pocos cristianos del Tercer Mundo: "Si parece no haber otro modo de cambiar la situación sino el unirse a la revolución violenta, ¿puede uno comprometerse en ella y seguir siendo cristiano?". El libro estudia el problema del compromiso político y el de la resistencia al Estado; luego, el asunto de la ley y el orden vistos por el cristiano. Más extensamente, considera la revolución desde el punto de vista humano, junto con las críticas que se le suelen hacer. Termina con el debate sobre la violencia, y sobre los fundamentos de una opción cristiana en una covuntura revolucionaria.—P. G. G.

1.518 Dussel, E. D., Desintegración de la cristiandad colonial y liberación, Salamanca, Sígueme 1977, 209 págs.

El presente volumen recoge una serie de conferencias y artículos de Dussel que tienen como denominador común la reflexión teológica sobre el pasado

ecles al de Latinoamérica. Se analiza la colonización española desde una óptica crítica, buscando los factores que condicionan el presente eclesial de Latinoamérica. Este análisis llega hasta los acontecimientos inmediatos posteriores al Vaticano II.—Juan Sánchez.

1.519 GIRARDI, G., Fe cristiana y materialismo histórico. Salamanca, Sígueme 1978, 151 págs.

El autor nos ofrece una exposición clara de una conceida tesis que ha defendido en diversas ocasiones: el cristianismo no sólo no es incompatible con el materialismo histórico, sino que ambos se complementan y se necesitan para un mayor servicio a la liberación del hombre. Lástima que una vez más notemos la ausencia de una crítica seria al materialismo histórico, paralela a la que el autor hace del cristianismo.—Juan A. Estrada.

1.520 GIRARDI, G., Marxismo y cristianismo. Barcelona, Laia 1977, 382 págs.

El presente libro publicado ahora en edición de bolsillo ofrece un texto "clásico" de la producción de Girardi, en la que el autor expone su conocida tesis acerca de la compatibilidad entre el cristianismo y el marxismo. Es interesante el dossier que presenta acerca de la expulsión de Girardi de la Congregación salesiana. Contiene también una introducción de Jesús Aguirre, y una "presentación" del cardenal König.—Juan A. Estrada.

1.521 González Ruiz, J. M., Marxismo y cristianismo frente al hombre nuevo. Madrid, Marova 3.ª edición 1977, 210 págs.

El marxismo ha cuestionado a la fe cristiana obligándola a despojarse de muchas adherencias que le eran ajenas. González Ruiz —que pone al día esta obra publicada originariamente en 1969— busca en la Escritura (y sobre todo en Pablo, del que es gran especialista) los rasgos básicos del hecho cristiano: una fe que es diálogo con el Dios personal y exige la respuesta de un compromiso por este mundo y una moral de la esperanza y de la maduración humana. Ante el marxismo lo cristiano no es una alternativa, en el sentido de ciencia o estrategia revolucionaria, sino como un soplo interior que impulsa todos esos planteamientos científicos sin sustituirlos.—I. Самасно.

1.522 González Ruiz, J. M., Evangelio apócrifo según San Simón el Zelota. Madrid, Marova - Barcelona, Fontanella 1977, 180 págs.

"Simón, el Evangelio es una paradoja que a los de derecha les parecerá un escándalo y a los de izquierda una ingenuidad". Tales palabras sintetízan bien el contenido de esta historia-ficción, un relato de la vida de Jesús elaborado por aquél de sus discípulos más imbuído de la mentalidad nacionalista y zelota. González Ruiz, al glosar los textos sagrados, no se olvida de nuestro mundo actual: sus referencias continuas al mismo hacen estas páginas más profundas y polémicas.—I. Самасно.

PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

1.523 Manacorda, M. A., El principio educativo en Gramsci. Americanismo y conformismo. Salamanca, Sígueme 1977, 313 págs.

El tema pedagógico ocupa un lugar importante en el pensamiento de Gramsci. El antiguo principio educativo divide a la sociedad en grupos intelectuales (dirigentes) y en grupos instrumentales, en humanistas y en profesionales manuales. En esta cultura humanista tradicional el principio educativo era unitario, pero se le daba a unos lo que se le negaba a otros. El crecimiento objetivo de la sociedad industrial contrapone a la antigua cultura humanistica la nueva cultura tecnológica, dividiendo y disgregando su unidad y, por consiguiente, llevando la crisis a la escuela y al mismo principio educativo. Par-

tiendo de la crisis es como el mismo Gramsci describe la nueva organización, el nuevo principio educativo: la formación de la capacidad de obrar, intelectual y manualmente, en una organización educativa unitaria, ligada a las instituciones productivas y culturales de la sociedad adulta.—P. Castón.

1.524 U.N.E.S.C.O., La educación especial. Situación actual y tendencias en la investigación. Salamanca, Sígueme 1977, 387 págs.

En 1968 la UNESCO convocó a un grupo de expertos para estudiar un futuro programa sobre educación especial de niños y adolescentes minusválidos. En este ámbito se vió la conveniencia de analízar y coordinar las experiencias más diversas. Fruto de esta decisión es el presente libro que contiene cuatro estudios sobre la educación especial en otras tantas áreas geográfico-culturales distintas: EE. UU., Suecia, URSS, Uruguay. El objetivo primario de dichos estudios es hacer un balance de la investigación y las realizaciones en este terreno; el móvil más fuerte de los mismos, la confianza en que las ciencias médicas, biológicas y psicológicas permitirán importantes avances en la educación de estos grupos.—B.A.O.

1.525 Wren, B., Educación para la justicia. Santander, Sal Terrae 1977, 223 págs.

Brian Wren quiere ofrecer una idea clara de lo que es la justicia social cristiana como convergencia de la justicia racional y de la justicia bíblica. Pero no sólo eso: también un proyecto concreto, que para él no puede ser sino el socialismo, aunque con las cautelas que imponen sus realizaciones históricas. Por último, para que este proyecto sea operativo es indispensable abordar la educación para la justicia: en este sentido, Wren sigue la línea y los métodos de Freire. En resumen, una obra sugerente, práctica; interesante, además, por el ámbito anglosajón, del que tan escasos escritos sobre la justicia tenemos en lengua castellana.—I. Camacho.

FILOSOFIA

- 1.526 Locke, John, La racionalidad del cristianismo. Madrid, Paulinas 1978, 255 págs.
- 1.527 Rousseau, Jean-Jacques, Discursos a la academia de Dijon. Madrid, Pau-LINAS 1978, 304 págs.
- 1.528 VIVES, Juan Luis, De la concordia y de la discordia. De la pacificación. Madrid, Paulinas 1978, 471 págs.

Ediciones Paulinas inicia con estos tres volúmenes una nueva colección de filosofía, dirigida por los Cuadernos Salmantinos de Filosofía de la Universidad Pontificia de Salamanca. Cada obra va precedida de una amplia introducción que facilite su lectura. La obra de Locke (escrita en 1695) es un intento de concordar la razón ilustrada con los datos bíblicos: el tema central es la justificación, que se explica como la posibilidad de recuperar por medio de la resurrección de los justos la inmortalidad perdida por el pecado de Adán. Medio siglo posteriores (1750), los *Discursos* de Rousseau constituyen la base de su obra de juventud: en ellos se plantea ya la cuestión clave de todo su pensamiento, si la civilización ha conducido a una mejora de las costumbres humanas y del hombre. Las dos obras de Vives, de la primera mitad del XVI, responden a la situación de una Cristiandad desgarrada por las luchas entre principes y las controversias doctrinales.—F. L.

1.529 LAIN ENTRALGO, P., Antropología de la esperanza. Barcelona, Guadarrama 1978, 303 págs.

Es interesante el intento de Lain Entralgo de construir una antropología sobre la que se fundamente su teoría de la esperanza. Esto se hace en un

diálogo crítico con Bloch y Moltmann principalmente, atendiendo en una visión panorámica a las corrientes actuales, cristiana, agnóstica y marxista, que se plantean el problema de la esperanza como dimensión constitutiva del hombre. El libro es una actualización de las ideas que ya se expresaban en el anterior "La espera y la esperanza" publicado por Lain Entralgo en 1956.—Juan Sánchez.

1.530 Masset, P., El marxismo en la conciencia moderna. Madrid, Marova 1977, 238 págs.

Para el autor, lo único que en nuestros días está fuera de toda posibilidad es pretender ignorar el hecho marxista o soslayarlo en un paréntesis. La referencia al marxismo, con conocimiento de causa, es hoy obligada, sea cual sea la opinión que se adopte frente a él. El libro estudia: 1) La presencia del marxismo en la mentalidad del hombre de hoy. 2) La presencia del marxismo en el campo de la filosofía y la teología. 3) La presencia del marxismo en las ciencias. 4) La presencia del marxismo en la estética y en los problemas de la vida cotidiana. Concluye con algunas observaciones críticas.—P.G.G.

1.531 Rodríguez de Yurre, G., *Marxismo y marxistas* (BAC popular 10) Madrid, Editorial Católica 1978, 270 págs.

R. de Yurre ofrece ahora una versión más reducida y popular de su anterior obra *El marxismo* (BAC, 2 vols. 1975). Su análisis se sitúa a doble nivel: teórico y práctico. En el primero se estudian y critican las tesis fundamentales del marxismo;; en cuanto a la praxis, son los partidos comunistas y socialistas los que polarizan la atención. Especial consideración merece el eurocomunismo, ante el que el autor muestra grandes reservas. En general, la postura frente al marxismo es muy crítica. Por otra parte, se niega toda posible convergencia marxismo-cristianismo, tema que preocupa al autor a lo largo de toda la obra. —F.L.

HISTORIA

1.532 CUENCA, J. M. - RODRÍGUEZ SÁNCHEZ DE ALVA, A., Lecturas de historia económica andaluza (s. XIX). Madrid, Moneda y Crédito 1978, 567 págs.

El Servicio de Estudíos del Banco de Urquijo en Sevilla —con motivo del cincuentenario de dicha entidad— ha promovido la publicación de esta antología de textos inéditos o poco asequibles sobre la historia de Andalucía del XIX. Utilizando como fuentes la publicística menor (folletos, opúsculos, boletines, revistas) se han seleccionado 36 escritos que muestran cómo los problemas andaluces de hoy no son, en su mayor parte, nuevos de las últimas décadas. Interesante esta aportación antológica para el estudioso y para el curioso, de la que se anuncia un volumen ulterior dedicado al siglo XX.—I. Самасно.

1.533 Droz, J., Historia del socialismo. El socialismo democrático (Ediciones de Bolsillo 518). Barcelona, Laia 1977, 386 págs.

En sus orígenes el socialismo tenía poco que ver con la idea democrática. Hoy, en cambio, puede decirse que el futuro del socialismo no tendrá más base que la eliminación de las raíces no democráticas del poder económico. Jacques Droz, profesor de la Sorbona, analiza desde esta perspectiva la historia del socialismo democrático, desde la Primera Internacional hasta 1960, sin olvidar el estudio de los partidos socialistas del Occidente europeo. Es un análisis escueto y pedagógico; tales características se refuerzan con los apéndices de cada capítulo: una selección de documentos y una bibliografía bien escogida y comentada.—I. Camacho.

1.534 IBÁÑEZ, J. M., Vicente de Paúl y los pobres de su tiempo. Salamanca, SÍGUEME 1977, 468 págs.

Se trata de un interesante estudio sobre la personalidad de Vicente de Paúl, a través del prisma económico de la Francia del siglo XVII. La introducción sobre la situación de las finanzas y de las clases sociales en el país es muy acertada, describiendo con autoridad la responsabilidad de los gobernantes en el incremento del pauperismo y de la mendicidad, por llevar adelante planes grandiosos en el plano internacional. Vicente dedicará su vida a atender a los más necesitados, porque aunque el pobre sea el tesoro de la Iglesia, la pobreza es un mal que ataca a hermanos de Cristo. Completa la obra un amplio apéndice con documentos de gran interés para el historiador de esta época.—A. Navas.

CIENCIAS SOCIALES

1.535 ABBAD, F. - BERNAL, A.-M. y otros, Classes dominantes et société rurale en Basse-Andalousie. Recherche interdisciplinaire sur la question du pouvoir dans deux villes moyennes: Morón de la Frontera et Osuna, Paris, De Boccard 1977, 186 págs.

Este nuevo volumen publicado por la Casa de Velázquez viene a enriquecer los estudios realizados por ella misma sobre Andalucía. En esta ocasión son los Municipios de Osuna y Morón los que son objeto de análisis, pero sin olvidar que la mayoría de los pueblos grandes de Andalucía comparten con ellos el mismo tipo de problemas. Población sometida económica y políticamente primero por los terratenientes y grandes propietarios y más tarde por los grandes industriales y comerciantes. Aristocracía y burguesía se van turnando en el sistema político administrativo local, según acuerdos tácitos y según el predominio económico de una clase sobre la otra, para, desde la administración, controlar, defender y seguir manteniendo el poder adquirido gracías a sus posiciones económicas. Esperemos el siguiente volumen anunciado para conocer más en concreto las estrategias de estas clases dirigentes para reproducir su dominio como clase en el poder.—P. Castón.

1.536 Acosta, J., El imperialismo capitalista. Concepto, períodos y mecanismos de funcionamiento. Barcelona, Blume 1977, 363 págs.

La hipótesis de partida es una concepción del imperialismo como estructura internacional de relaciones de dominación y explotación, fruto del modo de producción capitalista, que ha permitido una notable acumulación de capital induciendo al mismo tiempo el subdesarrollo de la periferia del sistema y creando las condiciones para que tuvieran lugar ciertos procesos revolucionarios. Esta hipótesis es la que el autor pretende verificar desde una perspectiva marxista en el resto del libro arrancando del final del siglo XVIII en un recorrido histórico que culmina en nuestros días.—I. Camacho.

1.537 ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE ECONOMÍA Y SOCIOLOGÍA AGRARIAS, El grado de intervención deseable del Estado en la agricultura española. Madrid, Instituto Estudios Agro-Sociales 1976, 254 págs.

La VIII reunión de estudios de esta Asociación ha abordado un tema de indudable actualidad en una España que durante tanto tiempo ha mantenido en el olvido al sector agrícola. Una política agraria que se ha centrado tanto en la política de precios queda hoy ya descalificada por beneficiar sobre todo a las grandes explotaciones. La planificación de la producción y del comercio exterior, el esfuerzo investigador, la conservación de la naturaleza son otras tantas dimensiones de una política renovada. En esta obra la contribución de los diferentes técnicos intenta arrojar un poco de luz sobre un sector tan abandonado en nuestro país.—I. Camacho.

1.538 CARBALLO, R., Capitalismo y agricultura en España. La revolución de las relaciones de producción en el campo (1939-1975). Madrid, Ed. de LA Torre 1977, 133 págs.

Se trata de un libro de análisis global, desde una perspectiva marxista, de la agricultura española. En el primer capítulo se plantea el problema de qué

es la agricultura como actividad productiva y cuál es su papel en el desarrollo del capitalismo en Europa y España. En los dos capítulos siguientes se intenta una caracterización de la agricultura española en los últimos 35 años, en dos etapas (hasta el 59 y desde el 59). El último capítulo pretende detectar el papel de la política agraria en el desarrollo del capitalismo español. En resumen, un buen trabajo de síntesis, algo unidimensional en sus planteamientos y con escasos matices en el manejo de los datos.—J. J. Romero.

1.539 Castaños, A., ¿Tiene el socialismo su prehistoria? Acerca de la naturaleza social de los países llamados socialistas. Barcelona, Blume 1977, 144 págs.

El autor no piensa que el socialismo sea hoy una realidad en ningún sitio. Por eso consagra este libro a definir la actual situación de los países del Este como una etapa de transición hacia el socialismo, apta para países poco desarrollados, pero de ningún modo vlable para el Occidente europeo. Pero además A. Castaños aprovecha las páginas de este libro para criticar al burocratismo opresivo no sólo de la URSS, sino incluso de la China de Mao. La conclusión: "El socialismo todavía está por inventar".—I. Camacho.

1.540 CRANSTON, M. W., Paz y convicciones. Comentario a un forum celebrado en la sede de la Unesco, recopilado y preparado por... Salamanca, Sí-GUEME 1978, 188 págs.

El subtítulo es ya orientador. Dicho forum se celebró en 1974 con expertos de todo el mundo y de todas las ideologías (lista de asistentes en el apéndice de la obra). Al fin y al cabo la Unesco tiene como finalidad primaria "servir a la causa de la paz". La complejidad de lo que la lucha por la paz significa hoy se refleja en las diversas perspectivas con que se aborda el tema: paz como negación de la guerra, paz como tranquilidad en el orden, paz como superación de la violencia, paz como reino de la justicia.—I. Самасно.

1.541 La crisis, la reforma y los trabajadores. Anuario de las relaciones laborales en España 1976. Madrid, Ed. de La Torre 1977, 367 págs.

Por segundo año consecutivo se publica este anuario, fruto de la colaboración de varios autores. El carácter efímero de este tipo de obras se compensa por su capacidad de compilar todo el acontecer de un año: en este caso, un año de tanta significación en el terreno de la legislación laboral (ley de relaciones laborales), de la Seguridad Social, de las Magistraturas de Trabajo. A sendos capítulos dedicados a los temas citados se añade otro sobre la crisis económica y su repercusión sobre los salarios. El libro se cierra con un capítulo sobre el movimiento sindical, otro de crónica laboral (principales conflictos del año) y una mesa redonda entre dirigentes sindicales.—F. L.

1.542 Dowldar, M. H., La economia política, ciencia social. Barcelona, Anagrama 1977, 332 págs.

Este libro constituye la primera de las cuatro partes de un gran tratado de economía política. Su enfoque histórico se basa en la convicción de que no hay teoría económica capaz de explicar la actividad económica de cualquier sociedad o época histórica, ya que la forma social de producción está sujeta a profundas variaciones. La parte fundamental de la obra la constituye una síntesis de la historia del pensamiento económico y un estudio del modo de producción capitalista y socialista.—I. Самасно.

1.543 FLAMARION, C. - CARDOSO, S. - PÉREZ BRIGNOLI, H., El concepto de clases sociales. Bases para una discusión. Madrid, Ayuso 1977, 137 págs.

Dada la insuficiencia o superficialidad con que muchas veces vienen siendo tratados los aspectos históricos del problema de las clases sociales, los autores de este libro decidieron publicar la ponencia presentada en el I Seminario Centroamericano sobre Estructura Social Rural. La primera parte del libro es una visión resumida de la teoría de las clases sociales, sobre todo de

las ideas de Marx y Engels. A continuación discuten algunos desarrollos contemporáneos con los cuales no están de acuerdo: concretamente el concepto de clases sociales de Nicos Poulantzas y las modernas teorías de estratificación social presentadas como alternativas (de la ciencia burguesa) al análisis en términos de clase.—P. Castón.

1.544 Guerrero, F., El sindicato en la España de hoy (BAC popular 11). Madrid, Editorial Católica 1978, 189 págs.

Efectivamente se trata de una panorámica del sindicalismo actual en España, sin olvidar el verticalismo del pasado reciente. Llama la atención la cantidad de páginas que se dedican a la CNT y a los sindicatos de inspiración cristiana, frente a UGT, CC. OO., USO. De los apéndices destaca el primero, dedicado a la enseñanza de la Iglesia al respecto. Es preocupación constante del autor el iluminar con la luz del Evangelio estos problemas, cuya solución no espera "ni de la dialéctica histórica de la lucha de clases, ni del conservadurismo miope y egoísta".—I. CAMACHO.

- 1.545 Menéndez Ureña, E., Karl Marx economista. Lo que Marx realmente quiso decir. Madrid, Tecnos 1977, 267 págs.
- 1.546 Morishima, M., La teoría económica de Marx. Una teoría dual del valor y el crecimiento. Madrid, Tecnos 1977, 213 págs.

Estos dos estudios sobre la economía de Marx pueden considerarse complementarios. El de M. Ureña, más sistemático y más sencillo, pretende presentar el desarrollo cronológico del pensamiento de Marx destacando la lógica del proceso. Además se ofrecen algunos enfoques nuevos para la interpretación de ciertas teorías económicas de Marx. M. Morishima, especialista en economía matemática, emprende una revisión del pensamiento económico de Marx a la luz de la teoría económica de hoy. Para ello se centra en dos puntos cruciales, la teoría del valor y la teoría de la reproducción, que completan por otra parte la investigación del autor sobre el tema del crecimiento.—I. Camacho.

1.547 Nuñez-Lagos, J. M., Problemas actuales de la Bolsa. Barcelona, Ariel 1977, 242 págs.

La inversión bursátil requiere una estrategia y una gestión. Y para ello se hace imprescindible conocer los mecanismos de la Bolsa. Esta información es el objetivo de la obra que presentamos. Con un lenguaje y lógica asequibles se exponen las funciones, organización e instrumentos de la Bolsa, para analizar luego la gestión de la inversión, los comportamientos del dinero y las peculiaridades de la entidad emisora. La obra concluye con un estudio de la reciente crisis bursátil española y —en apéndice— con un breve léxico de términos técnicos.—I. Camacho.

1.548 RAMA, C. M., Ideología, regiones y clases sociales en la España contemporánea. Madrid, Júcar 1977, 165 págs.

Por algunos críticos está considerado este estudio como el primer ensayo de sociología electoral española sobre las elecciones del Frente Popular de 1936. El A. a través de las elecciones del primer semestre de 1936, que dieron el triunfo al Frente Popular, considera los factores socio-económicos clásicos, junto a los muy españoles del regionalismo y las particulares formas que adquiere la adscripción de los españoles a una ideología. Emplea las técnicas de sociología electoral —tal como se desarrollaron originariamente en Francia—al mismo tiempo que da sobradas muestras de profundos conocimientos de la historia ibérica y del comportamiento de su gentes.—P. Castón.

1.549 Sotelo, I., Del leninismo al estalinismo. Modificaciones del marxismo en un medio subdesarrollado. Madrid, Tecnos 1976, 249 págs.

Marx preconizó que el acceso al socialismo sólo sería posible desde el capitalismo. Ignacio Sotelo, profesor de la Universidad Libre de Berlin, se pregunta qué puede significar el socialismo en un país como la URSS que no conoció un período previo de capitalismo desarrollado. Lenín y Stalin simbolizan dos respuestas históricas a esta desadecuación entre la realidad soviética y la teoría de Marx. Su análisis, al que se dedica esta obra, está hecho desde una opción marxista, sí, pero profundamente revisionista.—F. L.

1.550 VILLA, L. E. - PALOMEQUE, C., Introducción a la economía del trabajo. Madrid, Debate 1977, 742 págs.

Aunque sus autores proceden del campo jurídico, la obra quiere ser algo más que un tratado de Derecho del Trabajo. La economía del trabajo aspira a exponer cómo se desarrolla el factor trabajo en el proceso productivo. Esta introducción es una aproximación a la realidad social del trabajo en España. Oferta y demanda de trabajo, dinámica de las relaciones laborales, rentas salariales: he aquí el marco en que se encuadra toda la obra con temas tales como población activa y desempleo, emigración, jornada de trabajo, conflictos colectivos y huelgas, negociación colectiva, acción obrera en la empresa, estructura salarial. Numerosos cuadros estadísticos y una amplia bibliografía en cada capítulo son indicadores de la seriedad de esta obra.—I. Самасно.

LIBROS RECIBIDOS*

AYAPE, Vida de Sor Maria Unceta. Madrid, Augustinus 1978, 157 págs. Boff, Eclesiogênese. As comunidades eclesiais de base reinventam a Igreja. Pe-

trópolis, Vozes 1977, 113 págs.

BOFF, A graça libertadora no mundo. Petrópolis, Vozes 2.º edic. 1977, 273 págs. BOFF, Paixao de Cristo, paixao do mundo. Petrópolis, Vozes 1977, 170 págs. CASTAÑO, La J.O.C. en España (1946-1970). Salamanca, Sígueme 1978, 227 págs. La comunión eclesial. Documento de la Comisión Episcopal para la Doctrina

de la Fe. Madrid, PPC 1978, 55 págs.

Doña, Desde la noche y la niebla. Madrid, Ed. de la Torre 1978, 295 pags.

Dupperray, Familia, Iglesia y fe. Madrid, Marova 1978, 237 págs.

ESCUDERO, Devolver el Evangelio a los pobres. Salamanca, Sígueme 1978, 460 págs. Evangelizar la cultura. Madrid, PPC 1978, 43 págs.

FERRARO, A significação política e teológica da morte de Jesus. Petrópolis, Vozes 1977, 248 págs.

GARCÍA CANTERO, El divorcio. Madrid, Edit. Católica 1977, 175 págs.

Izcaray, La guerra que yo vivi. Madrid, Edicusa 1978, 312 págs.

Käsemann, Ensayos exegéticos. Salamanca, Sígueme 1978, 300 págs.

Lowe, La educación de adultos. Perspectivas mundiales. Salamanca, Sígueme 1978, 283 págs.

Marzal, España hoy: la empresa como problema. Madrid, Edicusa 1977, 237 págs. Muñoz - Roldán - Serrano, La internacionalización del capital en España. Madrid, Edicusa 1978, 462 págs.

OBISPOS DEL SUR DE ESPAÑA, Carta a los sacerdotes. Madrid, PPC 1978, 31 págs. Oosterhuis, Alguien pasa junto a ti. Salamanca, Sígueme 1978, 309 págs.

Pujadas, Joan Alsina: Chile en el corazón. Salamanca, Sígueme 1978, 384 págs. Seage - Guerrero - Quintana, Una pedagogía de la libertad. La Institución Libre de Enseñanza. Madrid, Edicusa 1977, 344 págs.

SERRANO, El hombre y el trabajo. Madrid, Ed. de la Torre 1978, 175 págs. Settembrini, Socialismo y revolución después de Marx. Salamanca, Sígueme 1978, 199 pás.

Los valores religiosos y morales en la Constitución. Madrid, PPC 1977, 48 págs. La vida diaria en Chile bajo la Junta. Salamanca, Sígueme 1978, 138 págs. Xhaufflaire, Práctica de la teología política. Salamanca, Sígueme 1978, 302 págs.

^{*} La Revista se reserva el derecho de recensionar de la lista de *Libros recibidos* aquéllos que juzgue de mayor interés, a no ser que hayan sido expresamente solicitados por ella.